

La foto que emocionó a Quico Catalán. Al presidente le brillaron los ojos cuando el viernes le enseñaron la fotografía del Levante RC, en los cuartos de final del Campeonato de España de 1944, ante el SEU de Madrid. Recuperar la vieja sección de rugby está en su cabeza.

La historia de Chang y el Levante RC

► El club azulgrana tuvo un equipo de rugby en los 40 en el que jugaba un piloto japonés de la Guerra Civil ► La entidad quiere recuperar la sección deportiva por los valores que transmite

Chente Oliver -
VALENCIA



Rugby

Pocos o muy pocos saben que el Levante UD tuvo una sección de rugby en los años 40. Y que se jugaba en el antiguo estadio de Vallejo. Una fotografía, la del Levante RC en Madrid para disputar los cuartos de final del Campeonato de España ante el SEU de Madrid, emocionó el pasado viernes, en la presentación de la final de la Copa del Rey que se disputa este domingo en el Ciutat de València (12.30), al presidente del club, Quico Catalán, que reconoció que se ha planteado recuperar la vieja sección de rugby de la entidad por los valores que transmite el deporte del balón oval.

«Valladolid nos abrió los ojos a muchos clubes que había un gran evento en España que era la final de rugby. Eso lo quiero para mi casa. Tenemos un gran reto, es un orgullo para el Levante UD. Entendemos que se transmiten unos valores vitales y quiero que

nuestro césped se impregnen de esos valores y que perduren en el tiempo. El Levante, cuando pase este evento, tendrá que pensar qué hace con el rugby en algún momento», explicó Catalán en la presentación de la final de la Copa del Rey en la Fundación Trinidad Alfonso.

La imagen de aquel partido del Levante RC en Madrid tiene un valor incalculable, es de los pocos documentos gráficos de aquellos años que se conservan en la Federación Valenciana, y muchas historias que contar. Como la del *Chino Chang*, ese era el apodo del cuarto jugador por la izquierda en la fila de abajo, que no era chino sino un aviador japonés que fue piloto del primer escuadrón de la Segunda República Española y sargento en las unidades republicanas durante la Guerra Civil Española.

Junto a Chang, aquel partido con el Levante Rugby Club lo disputaron impulsores del deporte del balón oval en Valencia como los Soriano, Quino, Moscardó, Bonet, Broseta o Figuerola, entre otros, reforzados por jugadores del Tabernes de Valldigna que



Alineación del Levante RC en el Campeonato del 44. Chang es el cuarto por la izquierda en la fila de abajo.

S.E.U. Madrid 9 - Levante 0

1.099



El Tabernes jugó la final de la Copa del año 1943. Perdió 16-0 contra el UD Samboyana catalán.

LEVANTE EMV

fueron subcampeones de la Copa de España el año anterior (perdieron en la final de 1943 ante el UD Samboyana 16-0), y el *Yanqui*, que posa a su lado, de quien cuentan también podría haber formado parte de la Brigada Abraham Lincoln durante la Guerra Civil española y con quien habría entablado amistad.

Fue Alfonso Vidal, padre de uno de los impulsores del rugby en la Universidad Politécnica de Valencia, quien metió a Chang Sellés (Kobe, Japón 14/1/1912) en el mundo del rugby. De hecho, Vidal era el mecánico de su avión. Dicen que Chang era un tipo jovial y divertido, pese a todo lo que le pasó, y que incluso tocaba

el ukelele. El piloto, cuyo padre era un comerciante de especias de Novelda que residía en el país nipón, se había formado como piloto en la academia militar de Nagoya. Se trasladó a España un año antes de la Guerra Civil e ingresó en las Fuerzas Aéreas de la República Española (FARE), participando en batallas como las del Jarama y Guadalajara.

Su origen japonés y el hecho de que hablara inglés le trajo más de un problema, ya que fue acusado falsamente de espía por los rusos en una *cheka* de València y luego arrestado por el bando franquista debido a su ideología republicana. Al finalizar la guerra, se quedó a residir en València

El Levante RC llegó a los cuartos del Campeonato de España de 1944. Cayó ante el SEU de Madrid, que fue finalista

En aquel equipo, además de Chang, jugaban impulsores de este deporte como Baltasar Bonet

ya que tenía la nacionalidad española. Fue entonces cuando entró en contacto con el rugby, deporte que había visto practicar a compañeros de las Brigadas Internacionales, sobre todo ingleses y franceses, durante la contienda bélica.

Además del rugby, deporte al que dejó de jugar a finales de los 40, Chang Sellés era un amante del deporte y fundó en 1953 la primera escuela de judo de la ciudad, el club *Sakura No Hana*, del que saldría otro equipo de rugby.